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◆本报记者刘晓星

几年前，因为黑臭，和睦港在杭州大名
鼎鼎。而今，黑臭消失了，水清岸绿，蝶变
重生。

杭州市民惊喜地发现，同和睦港一样
涅槃重生的河流还有很多。自去年起，民
众便逐渐感受到水变清了、环境好了。杭
州城中，在河边游玩的市民逐渐增多，而备
受关注的钱塘江，如今总体水质状况也交
出了“良”的成绩单。

今 年 是“ 五 水 共 治 ”的 第 三 年 ，在 实
施 河 长 制 、搬 迁 关 停 企 业 、关 停 转 迁 落
后 产 能 等 一 系 列 措 施 下 ，2015 年 ，全 市
47 个 市 控 断 面 Ⅲ 类 以 上 水 体 比 率 及 功
能区达标率均为 85.1%，均位居同类城市
前列。全市纳入监测的 1845 条河道中，
优 于 Ⅴ 类 水 质 比 例 同 比 上 升 25% ，达 到
75%。 运 河 4 个 出 境 断 面 全 面 消 除 劣 Ⅴ
类 ，钱 塘 江 成 为 全 省 八 大 流 域 中 第 一 条
率 先 全 线 达 到 Ⅲ 类 的 河 流 ，苕 溪 功 能 区
达 标 率 100% 。 西 部 4 县（市）基 本 实 现
全域可游泳。

现代江南水乡的环境变化，让生活在
这座城市的人们看在眼里，喜在心中。

长效治水力求标本兼治

2013 年，《杭州市“五水共治”三年行
动计（2014~2016 年）》出台，全市开始实施
治污水、防洪水、排涝水、保供水、抓节水

“五水共治”，其中治污水成为重中之重。
“ 五 水 共 治 ”以 来 ，杭 州 将 水 体 治 理

与 岸 上 治 理 同 步 ，坚 持 水 岸 同 治 、标 本
兼 治 ，把“ 五 水 共 治 ”与“ 三 改 一 拆 ”“ 腾
笼 换 鸟 ”等 工 作 有 机 结 合 起 来 ，重 整 城
乡 容 貌 ，倒 逼 转 型 升 级 ，修 复 生 态 ，真 正
实现了长效治水。

杭州市环保局局长胡伟介绍，一是做
好“拆”的文章，拆除沿河区域的违法建筑，
搬迁关停企业，实行“以拆代截”，减少污染
入河现象。

二是做好“截”的文章，创新采用截流
沟、渠、井、闸、生态床等方法进行河道排口
整治，消除、整治河道排口近 8000 个。

三是做好“转”的文章，关停转迁落后
产能，富阳造纸从 300 余家关转到现在 100
家 ，吨 纸 耗 水 由 过 去 20 余 吨 降 到 现 在 8
吨。萧山印染吨布耗水下降 25%。

四是做好“治”的文章，对于受条件限
制近期难以接入大市政的生活污水，实行
分散式生态化治理。

五是做好“堵”的文章，对一时无法确
认源头的河道排污口，实行排污口封堵，对
溢出点实施源头截污。

杭州市萧山区生活和工业用水都来自
钱塘江，虽然钱塘江杭州段全年水质基本
可以达到Ⅲ类水质以上，但由于含沙量较
高，直接流入内河，对河道水质产生一定
影响。

在钱塘江入城取水口处，有一座双向
泵站，汛期排涝，日常给中河配水，改善内
河水质。入城口处的钱塘江水带有泥浆，
浊度过高，但流入泵站后，经过 325 米长的
沉砂池絮凝沉淀后，水体中的砂粒或其他
较大颗粒杂质沉淀在水底，流入下游的水

清澈了很多。从沉砂池流出的水最终汇入
大运河，每年引配水约 5000 万立方米。

杭州市治水办副主任徐青山向记者介
绍说，“清水入城”水质提升项目的实施，为
杭州市其他引水水质提升工程的开展提供
了模板。在不久的将来，我们会看到杭州
市的内河河网将呈现出“水清、流畅、岸绿、
景美”的画面。

水体中底泥的持续发酵是造成劣Ⅴ类
水体氨氮、总磷超标的一大原因，更成为进
一步深化河道整治的瓶颈问题。为解决这
一难题，杭州市下城区在全市首创城市河
道长效清淤模式。

记者在下城区长浜河附近看到，在距
离河底 1 米左右的地方，有一条新铺设的
管道。据了解，这是泥浆运输管，用于河道
淤泥的运输。同时，在河道里装上“留置
针”，可实现随时清淤。

徐青山表示，下城区将在 20 条河道内
都埋设淤泥运输管道，总长达 18 公里，建
设加压泵，把绞吸的泥浆水输送到石桥华
丰淤泥处理场，经泥水脱离装置后变成泥
饼，用于绿化种植，实现长效化清淤。

“五水共治”促进发展转型

盛夏时节，余杭区运河街道新宇大桥
旁已然一派“青荷盖绿水，芙蓉披红鲜”的
景象。很难想象，这里曾是浙江省的“黑鱼
之乡”，曾是行人捂鼻疾走的地方。

运河街道在“两鱼”养殖综合整治以
后，推动转型转产，引进专业农业开发公司
投资，打造千亩荷塘月色产业园项目，昔日
腥臭的黑鱼养殖塘摇身一变成为“绿富美”
的莲藕种植基地。

“一个黑鱼村，一年能排出 4 个‘黑西
湖’。”运河街道副主任周文泉说，运河街道
曾是浙江省远近闻名的“黑鱼之乡”，杭州
市场上近半的黑鱼都来自这里。然而，黑
鱼大量养殖的代价，是本地水环境的严重
污染。

2015 年，运河街道狠下决心，对黑鱼
养殖全面实施了综合整治，对全部 194 户
黑 鱼 养 殖 户 实 施 关 停 转 产 ，整 治 面 积 达
2104 亩。

综 合 整 治 后 ，街 道 牵 头 农 户 与 杭 州
九莲塘农业发展有限公司签订战略合作
协 议 ，启 动 千 亩 荷 塘 月 色 产 业 园 项 目 。
项 目 涉 及 新 宇 村 、戚 家 桥 村 等 10 个 村 ，
总投资 1000 万元，通过“公司+农户”“基
地+大户”等操作模式发展生态种植，形
成种植、服务、加工、销售的“一站式”经
营路线。

去年黑鱼养殖清塘后，借助淤泥肥厚
的特点，运河街道引导农户在原有的水塘
开展莲藕种植，其中一个品种专产藕带。

今年 3 月初，运河街道邀请湖北农鑫
农产品有限公司种植专家向 50 多名黑鱼
养殖转型户传授藕带种植技术。“到了 6
月，原先的黑鱼塘成功转型成现在的‘千亩
荷塘’”。周文泉说。

污染源断了，农户的生计并没有断。
“一亩荷塘产藕带约 1000 公斤，以 8 元/公
斤市场价来算，这片荷塘年亩均收益达到
8000 元 左 右 。”周 文 泉 透 露 ，相 比 养 殖 黑
鱼 ，种 植 莲 藕 使 每 亩 效 益 提 升 了 40% ~
50%。

据了解，接下来，运河街道打算把黑鱼
转型转产与美丽乡村建设、千亩荷塘打造、
万亩生态观光区建设有机结合起来，邀请
专业设计团队规划，以大运河为背景，挖掘
运河文化内涵，融入乡村旅游元素，着力打
造荷花景观带、新农村示范村、乡村旅游样
板点，全面提升群众生活品质，共建美丽水
乡余杭。
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增加绿色供给
共享碧水蓝天

——聚焦长三角环境质量改善

对黑鱼养殖实施综合整治后，杭州市余杭区
运河街道千亩荷塘种上了莲藕，每亩效益提升
40%~50%。
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本报讯 陕 西 省 委 书 记 娄 勤 俭 近
日 在 调 研 关 中 大 气 污 染 防 治 和 渭 河
污染治理时强调，要在几年来工作的
基 础 上 继 续 坚 持 用 系 统 化 思 维 大 力
推进生态文明建设，不断加大环境保
护 力 度 ，强 化 监 管 措 施 ，提 升 执 法 水
平 ，扩 展 治 理 成 果 ，持 续 改 善 环 境
质量。

在 陕 西 省 环 境 监 测 中 心 站 ，娄 勤
俭 详 细 考 察 了 二 恶 英 实 验 室 和 环 境
空气质量质控中心，亲切看望一线环
保 工 作 者 并 与 专 业 技 术 人 员 深 入 交
流，系统了解相关设施设备运行情况

以及全省大气、水环境监测系统建设
情 况 ，重 点 询 问 了 二 恶 英 、颗 粒 物 等
重 点 污 染 物（因 子）监 测 状 况 以 及 结
果运用情况。

在 听 取 介 绍 后 ，娄 勤 俭 特 别 指
出 ，环 境 监 测 十 分 重 要 ，要 进 一 步 高
度 重 视 并 不 断 加 强 全 省 环 境 监 测 能
力 建 设 ，确 保 监 测 数 据 的 科 学 性 、精
准性和真实性，切实提升监测工作服
务 污 染 防 治 和 生 态 环 保 的 效 能 和 水
平。通过监测数据，精确分析全省大
气污染的成因，使治污措施更加具体
化、精细化。

在 西 安 市 灞 渭 桥 车 游 湿 地 ，娄 勤
俭全面了解了渭河生态环境治理、生
态区建设总体规划以及滩区整治、湿
地 景 观 建 设 等 情 况 。 在 与 当 地 干 部
交流时，他强调，要坚持柔性治水，着
眼于保护黄河这个大目标，加强渭河
治理、关中水系建设与关中城镇群和
关中产业发展规划的有机衔接，统筹
实 施 支 流 治 污 、蓄 滞 洪 区 建 设 、水 库
建设和沿线景观带建设，把城镇规划
与 水 系 修 复 结 合 起 来 ，聚 集 水 、留 住
水、用好水，逐步偿还历史旧账。

李涛

陕西省委书记娄勤俭调研环保工作时强调

用系统化思维推进生态文明建设

◆本报见习记者刘俊超 记者邵丽华

7 月以来，河南省平均气温一直维
持在 35℃左右，加上降水影响，空气闷
热潮湿，但尽管如此，河南省环保战线
的监控、监察人员依旧兢兢业业地坚守
在一线岗位上。

“今天的目的地是位于安阳的一家
废气排放企业，工作任务是对企业的废
气污染因子进行监测。”近日，记者跟随
河南监控中心二室的曹金根一行，驱车
200多公里直奔这家企业。

到 达 目 的 地 时 已 经 将 近 上 午 10
点，烈日下，工作人员迅速将一箱箱仪
器搬下车，再一箱箱抬上五层楼高的工
厂操作平台。

楼梯陡且狭小，才爬了一会儿，记
者已经汗流浃背。但监控中心的工作
人员却早已上了工作平台，手脚麻利地
开始工作了。这次检查需要对锅炉内
的废气进行采样分析，用来比对自动监
控设备的准确度。

企 业 的 锅 炉 设 备 配 有 一 个 60 米
高的烟囱，在 40 多米高处预留着采样
孔，用于在线烟气监测系统和监督监
测采样，需要监测人员定期上去开展
监测。

企业环保工程师说：“那么高的地
方，平日厂里也只有维修人员才会上
去，但监测人员在采样平台上一待便是
一个多小时。”

监控中心的李卓立说：“第一次从
平台下来时感觉腿像灌了铅一样，一阵
风吹来，感觉平台、梯子、烟囱都在抖。
如今，已经习惯了高空作业。”

“ 我 们 科 室 的 主 要 职 责 是 污 染 源

自动监控设施执法检查、现场核查工
作 ，正 常 情 况 下 ，每 月 有 一 半 多 的 时
间 都 要 出 差 。”曹 金 根 说 。 由 于 他 所
在 的 监 控 二 室 负 责 的 区 域 内 有 数 十
家废气企业，像今天这类自动监控设
备 的 现 场 核 查 工 作 每 季 度 要 跑 二 三
十趟。

移动监测车刚刚停稳，河南省监测
站自动监控科的牛金杰、吉宏坤等人就
商量分工，准备开展监测。

牛金杰一边调控校准车载仪器设
备一边对记者说：“外面温度高，温度仪
显示外部温度已经超 37 度了，一会就
不要跟着我们在外面暴晒了。”

自动科科长邢梦林介绍，科室是最
前端的数据支撑单位，中心任务是确保
监测数据的真实性，这些数据将会用到
河南省环境治理、目标考核、预测预报、
环境应急、联防联控等。

在郑州市一幢大楼楼顶的监测站
点，吉宏坤一边采集样本一边记录，衣
服已经湿透，因为采集工作需要确保稳
定性，所以他必须长时间暴晒在烈日下
连续工作。

“ 我 们 不 仅 要 做 好 平 时 的 监 测 工
作，还要检查监测设备的运行情况，确
保企业、固定监测站点设备稳定运行。”
吉宏坤说。

“我们准备出发，咱们的人已经在
现场蹲守快一个小时了。”河南省环保
督查二组组长刘辉说。督查二组负责
郑州市 16 个区县的督查工作，共 10 名
环保工作人员，分为 4 小队，昼夜轮流
上岗，主要工作任务是巡查、暗查，督办
中央、省里的交办案件等。

刘 辉 是 被 省 里 从 鹤 壁 市 环 境 监
察支队抽调上来的，已经有一段时间
没回家了。被问及是否想家，家人是
否有怨言时，刘辉沉默了一下说：“既
然选择了环保，就踏踏实实干好。爱
人偶尔心情不好的时候会发发牢骚，
但 她 也 能 理 解 。 看 着 天 蓝 了 、水 清
了 ，亲 戚 朋 友 也 多 夸 咱 们 几 句 ，挺 好
的。”

“今天我们要去的是安阳、滑县两
个地方，都是中央环保督察组的交办
件 ，一 起 是 噪 声 扰 民 纠 纷 ，另 一 起 是
工 业 陶 瓷 园 区 污 染 和 偷 运 煤 焦 油 案
件 ，你 要 做 好 跟 我 们 昼 夜 奋 战 的 准
备 。”河 南 省 环 境 监 察 总 队 副 总 队 长
杜连海说。

到了安阳市内黄县的涉案工业园
区，大家迅速进入工作状态，先和相关
方一起召开会议部署工作，然后迅速分
配人手对园区内所有生产企业进行排
查，要求对各项问题必须逐一核实。凌
晨 1 点多，大家还在讨论检查的情况，
把所检查的问题逐一分析研究，根据行
业标准展开研判。

杜连海介绍，加班加点对于环境监
察人员来说是常有的事。省环境监察
总队的部队转业干部不少，在部队，他
们站好保家卫国的岗，到地方，就要值
好守护碧水蓝天的勤。

“选择了环保就要踏实干好”

经过 7 年的
生态化、景观化、
产业化、城镇化
建设，沈阳蒲河
生态经济带建设
已取得了重要的
阶段性成果，正
在成为沈阳转换
发展动力的新引
擎 和 重 要 增 长
极。图为蒲河沈
北新区段景观。
本报记者丁冬摄

杭州市下城区在全市首创城市河道长效清淤模式。图为工人正
在往淤泥中添加药物。

本组图片由本报记者刘晓星摄

贵州省委书记陈敏尔查看空气质量自动监测站点时指出

抓好实时监测倒逼大气污染治理
本报讯 贵州省委书记、省人大常

委会主任陈敏尔近日到贵阳市观山湖
区鉴湖路国控空气质量自动监测站点
调研。

陈敏尔一行现场查看了贵阳市观
山湖区国控空气质量自动监测站点设
备运行状况，询问环境空气质量主要指
标监测数据。

贵阳市生态文明委负责人向陈敏

尔一行 汇 报 了 全 市 空 气 质 量 自 动 监
测站点分布、运行和监测信息发布情
况，重点介绍了贵阳市大气污染防治
相 关 工 作 进 展 情 况 和 空 气 质 量 改 善
工作取得的成绩。近年来，贵阳市空
气质量持续趋好，环境空气质量优良
率提升 20 多个百分点，达到 96.8%，6 项
主要污染物持续下降，7 月首次实现完
全达标。

陈敏尔充分肯定了贵阳市大气环
境治理已经取得的成绩和环境空气质
量监测工作的成果和经验，鼓励大家再
接再厉，持续改善贵阳市空气质量。他
表示，抓空气质量就是抓环境生产力，
要坚持抓好空气质量实时监测，倒逼大
气治理工作抓得更加有力有效，让清爽
空气成为爽爽贵阳的名片。

黄运


